

# LA PROTESTA HUMANA

Periodico anarquista

**SUSCRIPCIÓN**

Trimestre ..... \$ 1,00  
 Semestre ..... \$ 2,00  
 Año ..... \$ 4,00

Paquetes de 25 ejemplares pesos 1,00.  
**Pago adelantado**

**Sale todos los Sábados**

Número suelto: DIEZ CENTAVOS

**Dirección:**  
**G. LAFARGA**  
 Calle Rivadavia 1784  
 BUENOS AIRES

## EL HORROR DE LOS HORRORES

Una onda de locura venida de regiones ignotas parece envolverlo todo, perturbando la conciencia universal, que, horrorizada, vacila al dictar su fallo sobre los sucesos que tan profunda emoción han producido en el mundo entero.

Pacificada Trieste, gracias á la viril energía de Francisco José, el gran emperador, el caballeresco y dolorido emperador sobre cuyo espíritu se han cernido tantas angustias; cuando la gratitud del pueblo austriaco hacia su venerable monarca se fortalecía más aun, si cabe mayor fortaleza en un sentimiento arraigado en el alma popular al través de tantos años de imperio; cuando ahogados en sangre los espasmos sediciosos de las turbas obreras, el emperador y su gobierno y la sociedad elevada y culta, se prometían el merecido reposo después de los sobresaltos y temores de los pasados días, la hidra del anarquismo siega la preciosa vida de S. M. con ese alarde cínico de que hace gala en sus viles atentados, menospreciando el esplendor de la corona, la alicurnia de los agredidos, sus derechos hereditarios, sus honores y privilegios y lo que todavía es más alto y grande, la admiración y el solemne respeto que les tributan quienes en la escala social están muy por encima del miserable obrero andrajoso que lleva á cabo estos horribles asesinatos.

No se concibe—permítasenos la heresia—que Dios consiente tales hechos, sin que haya perdido la razón.

¿Cómo se atreve un infeliz trabajador á esgrimir un arma ante un soberano, cuando nosotros no podríamos mantener ante él alta la frente ni fija la mirada? ¿Cómo no escarmentan ante el espectáculo de Trieste, estos caballeros del imposible, empujados en elevarse á una categoría que no les corresponde ni por su sangre ni sus apellidos ni sus antecedentes?

¿Acaso la sangre derramada en nombre del emperador y por soldados del emperador en la industriosa ciudad, por mucha que ella sea, puede compararse cualitativamente con una gota de la vertida por el soberano?

¿Y qué horrorosa realidad. Con pocas horas de diferencia el joven rey de España, cae víctima de otro brutal atentado en los momentos en que se disponía á dar un paseo de higiene por la Casa de Campo.

Las circunstancias son idénticas: pacificada Barcelona, el rey que no había podido salir de sus habitaciones durante la alarma, previa consulta con el general Weyler, resuelve dar el paseo, en compañía de su amantísima madre, la desgraciada viuda de Alfonso XII.

No detiene el brazo del asesino la consideración de la virjez de la augusta dama, su amor al niño rey, la desolación y el espanto que ha de producir en palacio sobre todo, la muerte de tanta esperanza cifrada en el brillante porvenir del tierno ser á quien todo suerte, la fortuna, la gloria tal vez nada; el asesino hiere porque dice que en Barcelona quedaron muchos huérfanos en la más espantosa miseria y muchas viudas inconsolables, abandonadas.

¿Que sarcasmo!

Y la sangre del hijo querido baña el rostro de la madre.

La desgarradora escena es inenarrable.

La reina exclama:  
 —Por qué lo quise rey! Pude conservarlo y adorarlo en un hogar humilde y sonriente. ¡La ambición, la ambición!... ¡Pobre señora, á que extremos la llevó el dolor!

Ya no es uno de cuando en cuando, sino dos atentados en un día, y lo peor es que la gente sensata y culta que condenaba estos hechos á voz en grito, no se atreve ya á condenarlos. Esta en minoría, huidos unos y escondidos otros, pues según se deduce de los telegramas; Madrid ha caído en poder de los insensatos, de los foragidos que todo lo «expropián» como dicen ellos, cuando lo que hacen es saquear.

¡Irá á cumplirse la visión de Zola, aquella revolución anarquista que pinta al final de Trabajos?

Una onda de locura... Pero ¿á qué repetir el párrafo primero? Reviselo el lector, si gusta, y esperemos los acontecimientos.

**Anibal Latino.**  
 Nota. Artículo que el distinguido periodista Sr. Ceppi tiene preparado para *La Nación*.

## Los histriones de la prensa

El órgano, claricimbalo, trombón ó gaita que tiene sus oficinas en la Avenida de Mayo, á pocos metros al oeste de *La Prensa* y en la acera opuesta, el jueves de la semana pasada se entregó á una polifonía descompasada, atronadora ó inarmónica. Los que mueven el manubrio ó teclado de tan original instrumento de tortura tienen totalmente desorganizados los centros nerviosos debido, sin duda, á las fuertes reverberaciones del asfalto en estos días de sol canicular. Así nos lo dá á entender un artículo grotesco y rebosando en torpes virulencias que con tres títulos al frente, por si uno solo no bastara, titubina con respecto á las huelgas y á la acción de los anarquistas.

Ya otra vez, y no hace mucho, se entregó á las mismas torpezas. Como resultado de sus perquisiciones en el campo anarquista publicó una nómina ó estadística adornada con tales comentarios de cosecha propia que, de ser cierto lo que se dice de las leyes y de su aplicación, el autor hubiera sido condenado á cadena perpetua por calumniador y perturbador de la bien entendida paz pública. No le oostetamos porque juzgamos entonces, como juzgamos hoy, que el desprecio es la mejor respuesta á los gandules; pero llega un momento en que también se debe respuesta á los gandules. Y el momento es este.

Por el insistente llamado que el colega dirige á la policía para resolver la cuestión social planteada en la Argentina, se conoce que tiene propiedad que defender. Y como ésta, según dijo Proudhon y días pasados tuvo la audacia de repetir el diputado Lerroux en el Congreso español, es resultado del robo, puede deducir el colega lo que más se acomode á su especial modo de analizar las cosas, pues nosotros no ofendimos de sabuesos ni de acusadores; presentamos las cosas tal cual son y si hay motivo para la

intervención de los tribunales de justicia que lo solicite quien crea en ellos.

A estos zarramplines de la prensa ó cómicos de la legua que cuando ofenden á las gentes y al sentido común con su cretinismo, ni siquiera los disculpa el hecho de defender la miserable bazaña, no se les puede tratar con las consideraciones que se deben á los caballeros, á las personas cultas, magüer sean fervientes adversarios; hay que tratarlos con frases gruesas, devolverles su locuacidad cineclológica, sus modales ruinescos. Aquí no se trata, pues, de discutir lo que es perfectamente discutible entre personas: tratase de rechazar las procazidades estúpidas de un individuo ó de una colectividad en estado de barbarie, que se levanta en infantes neromías y con apetitos de bestia carnívora. Ni siquiera hay asomo de razón en el onagro ó zurriburri que creyó poner una pica en Flaundes ultrajando de la manera más indecorosa á los que tienen la desgracia de no poseer más riqueza que sus brazos, y la integridad moral de no enriquecerse con el sudor ajeno: es una furia desencadenada, un Leviatán dispuesto á engullirse todos los trabajadores, una cabeza microfónica de donde sale un manantial de rejalgar triple.

El autor de semejante adofesio está notablemente estereotipado en estas sus frases de sabor *moravano*: "dele discurso patrolero y tragos en la cantina." Nos lo figuramos, apelando á nuestros conocimientos de psicología, el verdadero tipo del *compadrito* oriollo con todas sus características: melena muy perfumada, chambergo requintado, pantalón bombacha, botinas entarriadas con tacones de cuatro pulgadas de alto sobre los cuales camina por esas entarugadas calles como pisando huevos, quebrándose y quebrándose y con un brazo *si generis* que lo hace ovidiolo para promover algarridas en los atrios y para llevarse tras sí á los héroes del encuarde y á las mozas de *pa juera* que viven tomando mate cimarrón y suspirando milongas y vidalitas. Este es el tipo ó tipoje si se da crédito á aquello de que "el estilo es el hombre". Vamos ahora á sus obras, prescindiendo de discutirle ciertos puntos que, sobre requerir mucho espacio, no son para digeridos por cualquier analfabeto, aunque se dé el poco invidiable tono de ensuciar una hoja diaria.

Todos los diarios hablaron de una correspondencia enviada desde Buenos Aires al *Avanti!* de Roma; todo el mundo sabe, porque también se dijo, que el *Avanti!* es socialista; pues bien: el nigromante que nos coescha lo convierte en anarquista por la sencilla razón de que la mentira es la primera y única arma de todos los mercenarios. A nosotros nos importa tres cominos esa imputación, desde que en la mentada correspondencia parece que se dicen verdades de á puño, como que aquí hay 30000 desocupados y que el obrero italiano no debe venir á reducir las miserias que lo agobian en la península, sólo hacemos constar la intencionada adulteración para que los obreros que con la ignorancia vean hasta donde llega la vileza de quienes pretenden pasar por sus amigos, vileza sin límites cuando se trata de combatirnos. Otro ejemplo: Gori, que les metió anarquía por los morros hasta hacerles poner el grito en el cielo, y que jamás tuvo miedo ni á desdoro proclamarse anarquista en las mismas caras deslavazadas de la burguesía bonzerense, fué titulado siempre por estos oluchumecos como socialista; y el extenso telegrama publicado por

*La Prensa*, donde se relataban los juicios de nuestro compañero sobre esta República, venía encabezado con la muletilla de "jefe socialista", creyendo sin duda que el anarquismo es indigno de contar con hombres honrados y de talento. Agregaremos de paso, que los juicios de nuestro compañero, según nos los dió á conocer *La Prensa*, ó están incompletos ó fueron escandalosamente mistificados por los señores periodistas. Pero nada de esto nos sorprende, ni nos preocupan estas mal intencionadas usurpaciones; como no nos pagamos de títulos ni contamos para nada con la buena fé burguesa, estas inutilidades nos hacen reír á calzón tirado como se estará riendo Gori á estas horas de los tonos que le adulan haciéndole decir lo que Gori ni anarquista alguno puede haber dicho.

El articulista con quien nos vamos entreteniendo y cuya cullalatinjparla se reduce á la pintoresca germanía del compadre de barrio, parece ser, para oímo de males, espiritista, por lo mucho que nos habla del *medium*. Así como ignora muchas otras cosas que sabe cualquier pinche ó galopin de cocina, ignora la acepción de la palabra *medium*, cosa que no debe ignorar quien se meta á hacer, aunque no sea más que un mal guiso en un diario grande que suele tirar ediciones ilustradas con mamarrachos. Es verdad que sabe que fuera de la Capital hay catorce millones de kilómetros de país fértil, despoblado, brindándose al trabajo y con muchas hectáreas sembradas de alfalfa, brindándose también á los individuos de la familia caballar que zaraguelean en la prensa burguesa; pero lo que ignora es que la campaña argentina es la copia fiel de la Cafreña con sus caciquillos de facón y lazo, retoños de Moreiras con su espléndida administración de justicia, reproducción corregida y aumentada de la que se suministra en esta Atenas, y cuyas maravillas trascendieron á Europa hace ya mucho tiempo. Igaura que el trabajo es un suplicio mayor que la muerte para los que, buscando el porvenir á que tienen perfecto derecho, se lanzan á hozar como bestias en esas decantadas tierras. ¿Cómo será ese país cuando *El País*, en líneas que nosotros comentamos en el penúltimo número, se atrevió á decir que "hasta los ultramontanos y laboriosos italianos se niegan á trabajar en estas condiciones!"

Esas tierras fértiles debieran ir á cultivarlas los que desde la redacción de un diario están siempre dispuestos á dar consejos, á fabricar moral y á llenar la boca con "nuestras" laus, con "nuestras" cueros y con "nuestras" riquezas; entonces se les bajarían los humillos de personas doctores con que pretenden volpigar á todo bicho viviente para destacarse con aire de providencia.

El articulista miente como el más despreciable bellaco al afirmar que en esta capital hay oficios que carecen de brazos; y se lo podemos probar cuantas veces quiera, con el testimonio de obreros y artistas, y hasta de intelectuales que pueden dar ciento y raya á los redactores e inspiradores del colega de la Avenida. — Intelectuales obreros y artistas dispuestos á aceptar por ocupación de lavaplatos si el colega se la encuentra, por la sola comida, sin acudir á los gajes. Tomo nota de esto *La Nación*, que en el número del domingo pasado se pregunta también dónde están y de cuántos en esos miles de desocupados de que se habla. Repasen unos y otros el estudio que durante un tiempo vino haciendo *La Prensa*

SOLIDARIDAD

Para las víctimas de la burguesía española por los recientes sucesos de Barcelona.

La sangre vertida por los caídos llama justa venganza, mientras sus nombres serán escritos con letras de oro en el libro de la historia.

B. Escobar secretario

Paraná, 21 Febrero 1902.

Igualmente en Montevideo el domingo pasado se celebró un meeting de protesta contra los asesinatos cometidos por la burguesía española.

Hicieron uso de la palabra varios compañeros ante una concurrencia enorme, estigmatizando la obra de los inquisidores y afirmando sus simpatías por los bravos trabajadores españoles.

Al comenzar el acto, leyóse un telegrama remitido por La Protesta Humana en nombre de los grupos libertarios de esta ciudad, concebido en los siguientes términos:

«Adherimos manifestación protesta contra iniquidades gobierno español. Aplaudimos actitud heroica asumida por trabajadores españoles.»

¡Viva la huelga general!

Creemos que los trabajadores conscientes de toda la República no tardarán en afirmar sus simpatías con los revolucionarios españoles, con toda clase de actos de solidaridad y propaganda.

LOS ANARQUISTAS

Hay en la humanidad un vicio fatal; este vicio se manifiesta más cuanto más se manifiesta la tendencia al progreso y la perfección de las masas de los pueblos. Y este vicio, el vicio del rutinismo, de la estabilidad, de la quietud de la muerte es lo que se opone a que las cosas sigan su curso natural, a que hoy por la ley de la continuidad se camine a favor de la razón, de la moral y de la verdadera Justicia, y esta es la causa de los trastornos sociales, de las revoluciones sangrientas, de los desastrosos desórdenes y del malestar continuo que aflige a la sociedad.

Y todo porque hay hombres que intentan oponerse a que sigan su curso natural las cosas, a que caminemos hacia el alzaggo de la verdad, y ese vicio se manifiesta en todo, absolutamente en todo.

Los hombres más revolucionarios, los más reformistas, los que han proclamado verdades más atrevidas, los venos encaminados a una idea a la cual deberán sin duda muchas noches de insomnio, pero que no realiza aún lo que los pueblos tienen derecho a esperar, lo que es natural que esperen. En el orden político se ha dicho todo; nada falta ya que decir.

Desde la idea más autoritaria hasta la más anárquica, desde el regimentarismo más centralizador y absorbente hasta la descentralización más completa, se ha proclamado, se ha predicado y se ha defendido; pero esto en el orden estrictamente político, en el orden social existente.

Más los pueblos no se contentan con las reformas políticas, porque ya saben demasiado que no pueden en manera alguna mejorar su situación bastante penosa en el actual orden de cosas; hoy estos pueblos productores de la riqueza existente se encuentran en el mayor abandono sufriendo todas las injusticias de una mala y deficiente organización social y de la hambrona, muriendo de hambre y abandonando las tierras, ya que no pueden trabajar en beneficio propio y si de los que a todas horas se sirven de ellos para sus miras ambiciosas.

Los pueblos aman la libertad, la aman como aman su propia vida, la quieren como se quieren a ellos mismos, pero saben demasiado que la libertad no existe donde no hay justicia, donde no hay libertad. Los pueblos han estudiado la sociedad presente en lo que tiene de bueno, en lo que tiene de malo, y ¡hay!

La concentración constituida de una manera injusta, desde una manera indigna de la civilización que tanto se proclama y que la sociedad está injustamente constituida nadie puede negarlo.

Una sociedad basada en la desigualdad, en el privilegio y que tiene por régimen el monopolio y el egoísmo, no puede continuar, es necesario constituir una nueva sociedad, todas sus instituciones para llevarla a una manera justa,

Sobre los sucesos de Barcelona

DOS OPINIONES

y descubrirán de qué viven y donde están tantos decaídos que a las desdichas propias de un ignominioso orden de cosas tienen que agregar los ultrajes y las riostadas grotescas de tantos burgueses divergentes, que se pavonaban hincado frac y corbata blanca que ni siquiera ganaron con el sudor de su frente, y la baba venenosa de tantos reptiles que se pasan el día con el cocix encujado en un millido sofí que ni son capaces de mover.

En Europa a pesar de las peroraciones y de las martingalas del ahora condecorado Martián, ya no hay quien se mane el dedo con respecto al porvenir del obrero en América. Barzini, por ser variado en sus correspondencias al Corriere della Sera, se ha hecho acreedor a una inquina que le enviamos.

Particularizándonos con ciertos órganos de la prensa bonaerense que diariamente nos atreven con sus despropósitos, es conveniente saber que en su concepto todo el que venga aquí ha de ser para ejercer de peón o barrendero, pues si alguien pretende un acomodo que se adapte a su educación y a sus aptitudes ya es inmediatamente tilado de ambicioso y holgazán que pretende una cartera ministerial. Son muy singulares, a fé, las teorías que sobre la dignidad humana profanan estos señores que sufren continua polidipsia de sauro.

Pero volviendo al zapalero de viejo que nos obliga a escribir estas cuartillas, y que tan malas medias solamás echó en las columnas de la prensa, notamos en su artículo tres argumentos capaces de resucitar a los muertos y de matarlos otra vez. Por el primero se pregunta cómo siendo delincuente el procedimiento anárquico en el concepto actual de los derechos y deberes sociales, se permite que existan, en Buenos Aires tres escuelas anarquistas, periódicos, clubs, grupos, etc. Y es tanta su ignorancia que no conoce el por qué? Pues por la misma razón con que existen iglesias católicas, protestantes, rusas (griegas) y maronitas; logias masónicas, círculos socialistas y de obreros católicos; pellegrinistas, roquistas, mitristas y P. A. N.; ruletas, bolsa de comercio, lotería, catedral, prostibulos y casas de baños; por la misma razón con que existe el panapanato que tal pregunta se hace. ¿Qué es la constitución? ¿Que quiere decir ese himno que proclama libertad tres veces, rompe cadenas y postra leones?

Verdaderamente éste es un caso de estupidez inverosímil, sin precedente en los anales del periodismo argentino, culto y demeritorio a pesar de estos lunares que le deshonran. Y ahora nos preguntamos nosotros poco menos que desmayándonos: ¿qué antoñadará ese desgraciado por derechos y deberes sociales? ¿qué entenderá por concepto ese índice de mala entraña?

El segundo argumento, que se refiere a las huelgas, consiste en afirmar que ganando los marineros que trabajan con armadores de alguna importancia 40 pesos, casa y comida, mientras muchos que trabajan en góletas de cabotaje solo ganan 25, no hay razón para que aquellos se declaren en huelga. ¿Pero dónde está, entonces, ese brillante porvenir del obrero? ¿No se dice y asegura que debe conquistarlo, abrirse camino, luchar para elevarse al bienestar en cuya persecución viene desde Europa? ¿Por qué razón no ha de procurar 50 en lugar de 40? No 40: 4000 le damos al propietario del colega a ver si se conforma con ellos y renuncia a mayor fortuna. ¿No es legal en el comercio vender por 8 lo que ni aun vale 2? ¿Y por qué no ha de ser legal que el obrero cobre 80 pesos por un trabajo que produce 1000 al explotador que no emplea esfuerzo alguno? Suponiendo que haya infelices o ignorantes que se conformen no con 25 sino con 10 y las sopas sea una razón para que todos estemos obligados a lo mismo, ¿a renunciar a mejoras, a estararnos en la miseria? Si el articulista no tuviera tanto cariño a las espaldas arrojaria la penola que con tanta torpezza escribe y se pondría inmediatamente a desozegar carbón en la dársena, ese carbón que sirve para producir el fuego en que se preparan los egarritanos que no merecen.

El tercer argumento, también sobre las huelgas, consiste en decir que la corriente nada sufrida y sobria, «los oriolos, correntinos y enterricanos de alma alegre y espíritu contento, bien hallados con el trabajo», concluirán por desalojar a los obreros extranjeros, huelguistas por excelencia. Esto en rigor de verdad no probará más que una cosa, y es: que los oriolos, correntinos, enterricanos ó lo que sean están desprovistos de la dignidad de hombres, que son simples ovejas ó bestias de carga con el lomo a disposición del burgués que quiera cruzárselo con el látigo y hacer cabriolas. El articulista, por querer lucirse dio una pifia de marca mayor y puso a sus compatriotas como no dignas de ser; debe apresurarse a reconocer que hombres así son descendientes degenerados de aquel San Martín que luchó en los dos continentes y conquistó con el filo de su espada la independencia sud-americana, y especialmente la Argentina; debe convenir, si no es así, en que a tales hombres no se les pueda exponer al mundo a título de hora. Mal parará quedaría la hora nacional si se diera crédito a tan insensatos juicios. No creemos que el obrero argentino — si es que hay obrero argentino — sea un portento como individuo consciente; pero dádmoslo de que sea tan obtuso, servil é ignorante como resulta de la doctrina expuesta sin arte ni maña por el payaso que aún no logró salir de los palatos no obstante estar contaminado por la fatuidad y la mala fé propia de los hombres burgueses, no de la infancia.

El colega cuyo nombre nos repugna escribir, publica en el mismo número un facsimilar correspondiente a la primera plana de La Huelga General, querido compañero nuestro en la prensa barcelonesa. Y la casualidad ó la divina providencia quiso que esa plana fuera ocupada por un hermoso artículo de Anselmo Lorenzo, perfectamente legible dado el tamaño de la reproducción, artículo que viene como de molde para confirmar la incorregible ignorancia é imbecilidad de quienes habrán creído perjudicarnos al publicarlo como documento terrífico, cuando en realidad nos han hecho un gran servicio pues contribuyeron con él a difundir la verdad, é a ensalzar el anarquismo.

El artículo Año Nuevo del anciano batallador madrileño, habrá formado muchos simpáticos si es que no formó adeptos convencidos. Está traspiés si que nos llena de alegría, y por él felicitamos sinceramente a la inteligente dirección del colega, y le damos por adelantado la felicitación de nuestro compañero Anselmo Lorenzo.

El colega termina su catilinaria cantante proclamándonos muy zornamente el mejor y más leal amigo de los trabajadores; pero resulta que los obreros conocen por el oficio a quien les quiere mal. Esa amistad probablemente se la aceptarían los indígenas de la Tierra del Fuego, que aún viven en estado de inocencia; pero los trabajadores, que conocen las tretas de los civilizados y el arte del conjuro, contestan á ese otroamiento: ¡Aparta Satán!

¿Qué nos da para que sólo el árbol genealógico del autor de la barrabasa que impugnamos, podría solucionar (como diría este escritor.) Es muy probable que en esa cronología de uso doméstico nos encontraríamos con alguno de aquellos mozos de cuadra que le daban la cebada al caballo de San Martín, ó con algún capellán de casaca y lustrador de botas de los virreyes é hijosdalgo que España mandaba á que se enriquecieran con la sangre de los indígenas americanos. No nos sorprendería el hallazgo, pues estamos acostumbrados á ver como descendientes de esclavos negros luchan para formar una aristocracia entre sí mismos y tratan contra todos los que proclaman la teoría de la igualdad, echando así puñados de todo sobre la memoria de sus ascendientes que durante años y años llevaron sobre sí el estigma degradante de la esclavitud, estigma de que en último término no son responsables.

Y para terminar, un ruego. Señor Jefe de Policía: usted, que tan bien sabe imponer el orden entre los obreros, escúdate á esos perros cuyos ladridos truen salvivamente al vecindario de la comuna que tutela Bullrich.

Altair.

Nada importa que el movimiento iniciado en Cataluña haya sido sofocado, porque su índole sobreviva y cuando se hace lucha de pensamiento, las derrotas materiales son trinitas, ya que los vencedores decan en el sentido moral de las masas expoliadas.

Y sinó vad: La vieja armazón social se derrumba estrepitosamente á despecho de sus infinitos baluartes; el gobierno, ese regestorio de fecha antitética y bases carcomidas, ha sufrido un acceso de tuberculosis sociológica; el capital tiembla; la religión huye; y una ola, ola humana en la que se concentraron todos sus dolores veinte siglos de esclavitud, avanza majestuosamente sobre los escombros apollados de las viejas instituciones... Si se nos permitiera hacer símbolos representaríamos esa ola en nuestra bandera, roja como la sangre que tiene la ciudad condal y negra como el luto que á estas horas visten miles de familias por sus parientes muertos en la gloriosa lid. Pero que necesidad hay de hacer figuras cuando basta alzar los ojos para convencerse de la hermosa realidad vecina?

La brecha está abierta y tras ella se vislumbra, esplendoroso, radiante el sol del porvenir; únicamente los que viven la vida mohosa de siglos anteriores, los que se empeñan en cegar sus ojos con la venda de lo pasado y en tapar sus oídos con el agodón de los sofismas viejos, desoyen el murmullo de protesta que vibra, que ondula, que late en el ambiente y no ven la peregrinación titánica del hombre á través del mal para buscar el bien.

Pero es innegable que el mundo marcha y se hace preciso marchar con él; los obreros catalanes nos indican el camino; ¡loor, pues, á ellos, y adelante, adelante siempre... tras las fatigas del viaje nos aguarda la paz, la suprema, la confortadora paz de la Anarquía!

Fulano.

La Vanguardia periódico socialista. La Prensa obrera burguesa.

El revolucionario anárquico ha labrado nuevas batallas de sangre en la ciudad de Barcelona.

«Son esas turbas ignorantes, fanatizadas por prédicas incendiarias, sedientas de sangre burguesa, las que van á elevarse á un estadio superior de la civilización? Pero condensamos con más energía, adn la conducta de los que al hacer propaganda societaria entre las masas obreras catalanas, no han sabido enseñarles algo más eficaz y menos peligroso para conquistar ventajas sobre el capitalismo, y en cambio han trastornado sus conciencias con prédicas de revolución y de venganza.»

TACTICA SOCIALISTA

Por R. MELLA Educación societaria

Nos proponemos formular la táctica del socialismo desde un punto de vista bastante amplio para que abarque la conducta general de la clase trabajadora que se organiza y lucha por los ideales nuevos.

No trazaremos un programa de partido. Nuestro trabajo se reducirá á establecer los procedimientos genéricamente socialistas adoptables por las sociedades de oficio, las asociaciones de cooperación, los círculos de obreros y de estudios sociales y cualesquiera otros grupos de propaganda ó de acción, homogéneamente opuestos á las viejas rutinas de la enseñanza de burgueses y políticos profesionales.

Expondremos lealmente nuestras opiniones sin tener por nada en cuenta los apasionamientos del exclusivismo doctrinal; y que el lector pertenezca al partido que pertenezca, descuente desde luego todo propósito de ofensa, que no hallará abrigo en nosotros, siquiera la vehemencia del lenguaje pueda en ocasiones serger suspiciones.

Escribimos bajo el influjo del amor sincero á la causa de los desheredados. La justicia de este causa guiará nuestra pluma.

Por regla general cuando los obreros proceden á organizar sociedades, círculos, actos públicos, etcótera, no hacen sino somer á las prácticas usuales de la política.

El hecho no tiene nada de extraordinario. La educación popular está vaciada en los vetustos moldes autoritarios, y es claro que nadie se halla en condiciones de ascender de golpe y porrazo la roña de la rutina. Así ocurre naturalmente que si bien se trata de hacer vida nueva y se habla de libertad y de igualdad y se trina contra toda clase de privilegios, lo primero que se le pone en mientes á los trabajadores es

darso jefes, directores, representantes, y abandonar á unos pocos el arreglo y buen orden de los asuntos generales, previa la redacción de engorrosos reglamentos.

Se tiene fé en que la bondad del propósito no dejará espacio en las filas del socialismo á los abusos é inmoralidades de las jefaturas y de las camarillas. tan comunes á la burguesía. Y se tiene fe además en el sofisma con que la democracia ha engañado al pueblo asegurándole que los nuevos representantes serían simplemente sus mandatarios, fieles intérpretes de la voluntad pública, administradores celosos del interés común.

Creemos que estos hechos no serán por nadie puestos en duda como tales hechos, aun cuando se los aprecie con diferente criterio.

Hemos asistido á muchas sesiones preparatorias de organización obrera y en todas ellas hemos visto que los concurrentes no daban, como suele decirse, pié con bola fuera del nombramiento de junta, designación de presidencia y redacción de reglamento. Faltaba á la mayor parte acción, iniciativa propia; parecían, más que hombres, autómatas dirigidos por unos pocos, muy pocos, y á veces por uno solo. Todo lo más habia entusiasmo por ideas sentidas, no comprendidas; y aparte este entusiasmo, salvados los preliminares de organización, queda el resto á merced de los futuros amos del redil.

Perdon para los borregos, no culpables de una perversa educación societaria; más lo cierto es que el obrero cree haberlo hecho todo cuando ha nombrado junta y un par de comisiones y ha aprobado el reglamento, casi sin discusión la mayor parte de las veces.

Sea por deficiencias de la clase trabajadora, sea por deficiencias de los propagandistas del socialismo, que de todo hay en la vida proletaria, lo más sensible es que andando el tiempo los males apuntados se agravan. Mientras se hace trabajosamente conciencia de los ideales en el seno de las agrupaciones obreras va siempre en crescendo la acción autoritaria y legislativa.

En lugar de desenvolver las particulares inquietudes, se las somete cada vez más al poder del reglamento y al poder de los supuestos mandatarios. Y á la postre, lo mismo que en el Estado democrático, los servidores se convierten en amos, y la ley, el estatuto escrito, en tiranía impositiva de unos pocos. El tiempo que el obrero tendria que consagrar al desarrollo de su educación societaria y de su inteligencia, al desenvolvimiento pleno de su personalidad, se pierde tristemente en jugar á las leyes, é á los dipndos, arraigando en las masas las pueriles vanidades y las ambiciones torpes del parlamentarismo.

No olupremos directamente á nadie de estos resultados. Ellos son la consecuencia de la enorme masa de prejuicios, de errores, de mentiras heredadas y transmitidas de generación en generación con la complicidad de todos y á merced de la acción perversa de unos y de la indiferencia de otros.

Mas, por ellos mismos, ¿no es razonable investigar los medios prácticos de procedimiento que no ocasionen los mismos males reconocidos en el régimen burgués? ¿No es prudente apartarse de sistemas cuya experiencia nos prueba que ellos son el origen de la esclavitud del obrero, así como repudiamos métodos que juzgamos causa de la miseria general?

Afirmamos que de la propiedad se deriva la desigualdad económica, y contra la propiedad nos pronunciamos. Pero afirmamos también — y con nosotros lo afirman muchos que no son socialistas ni obreros — la mentira del parlamentarismo y de la legislación y la injusticia del gobierno, y á renglón seguido no hacemos sino legislar, organizar parlamentos, crear gobiernos. ¿Qué lógica es ésta?

Es la misma lógica del que asegurando que la propiedad individual engendra la desigualdad económica, propusiera para realizar el ideal igualitario el vigente sistema de apropiación de la riqueza.

Queremos y decimos querer la igualdad entre los hombres; proclamamos su indiscutible libertad; vamos á la conquista de un mundo nuevo donde cada uno sea dueño de sí mismo dentro de la comunidad fraternal de los humanos, y necesariamente nuestros actos han de encaminarse al mayor desarrollo posible de las iniciativas individuales; nuestra conducta ha de propender á que cada uno, aun contando con la solidaridad general, decause lo menos posible en los demás, obtre por su propia cuenta y desuaveza su pensamiento y su individualidad todo cuanto pueda. No es esta el porvenir soñado por la masa socialista, sin distinción de escuelas, y entrevisto por los millones de obreros que se agitan y luchan donodadamente en el terreno económico.

Pues todo cuanto hagamos por reglamentar y dirigir la conducta de los demás: cuanto realicemos en la esfera de la legislación y del gobierno, contradice nuestro ideal y lo niega.

La educación societaria del obrero no puede ser un plagio servil de la educación política burguesa. Clamamos á una sola vez contra la pernicioso educación actual, reconocemos que en los medios usuales no hay elementos sino para hacer esclavos, cuando menos, indiferentes que permiten el ennobramiento de nuevos amos; ¡haremos, pues, de continuar la tradición, fiados en que la bondad de nuestra causa hará cambiar la naturaleza de las cosas!

¡Ay de los que ocultan bajo promesas de redención propósitos insanos! No será eterna la sumisión del obrero, y un día castigará su maldad.

No queremos creer que con las palabras igualdad y libertad se enmude una forma nueva de servidumbre y de privilegio. Preferimos pensar en una contradicción inconsciente. Pero sea como quiera, la predicación de la buena nueva excluye todo atadero á la libertad personal y toda reserva acerca de la igualdad.

La necesidad de una verdadera educación societaria demanda nuevos métodos de conducta, táctica adaptada al contenido de la doctrina socialista. ¿Cuál es ésta?

En otros términos, formulada la pregunta que la formulan los obreros en presencia de la crítica oarrada del mundo viejo: ¿cómo haremos para arreglar nuestros asuntos sin directores y sin reglamentos? La respuesta será el contenido de este trabajo.

Entre los hombres, proclamamos su indiscutible libertad; vamos á la conquista de un mundo nuevo donde cada uno sea dueño de sí mismo dentro de la comunidad fraternal de los humanos, y necesariamente nuestros actos han de encaminarse al mayor desarrollo posible de las iniciativas individuales; nuestra conducta ha de propender á que cada uno, aun contando con la solidaridad general, decause lo menos posible en los demás, obtre por su propia cuenta y desuaveza su pensamiento y su individualidad todo cuanto pueda. No es esta el porvenir soñado por la masa socialista, sin distinción de escuelas, y entrevisto por los millones de obreros que se agitan y luchan donodadamente en el terreno económico.

Pues todo cuanto hagamos por reglamentar y dirigir la conducta de los demás: cuanto realicemos en la esfera de la legislación y del gobierno, contradice nuestro ideal y lo niega.

La educación societaria del obrero no puede ser un plagio servil de la educación política burguesa. Clamamos á una sola vez contra la pernicioso educación actual, reconocemos que en los medios usuales no hay elementos sino para hacer esclavos, cuando menos, indiferentes que permiten el ennobramiento de nuevos amos; ¡haremos, pues, de continuar la tradición, fiados en que la bondad de nuestra causa hará cambiar la naturaleza de las cosas!

¡Ay de los que ocultan bajo promesas de redención propósitos insanos! No será eterna la sumisión del obrero, y un día castigará su maldad.

No queremos creer que con las palabras igualdad y libertad se enmude una forma nueva de servidumbre y de privilegio. Preferimos pensar en una contradicción inconsciente. Pero sea como quiera, la predicación de la buena nueva excluye todo atadero á la libertad personal y toda reserva acerca de la igualdad.

La necesidad de una verdadera educación societaria demanda nuevos métodos de conducta, táctica adaptada al contenido de la doctrina socialista. ¿Cuál es ésta?

En otros términos, formulada la pregunta que la formulan los obreros en presencia de la crítica oarrada del mundo viejo: ¿cómo haremos para arreglar nuestros asuntos sin directores y sin reglamentos? La respuesta será el contenido de este trabajo.

EL TRIUNFO...

Mientras paladex sorbo á sorbo el rico moka y aspira con fruición el humo del habano, el burgués loe tranquilamente en un rotativo las últimas comunicaciones telegráficas de Barcelona.

Los mausers... masculia lentamente acabarán con esa algarada. Locos, más que locos; ¡por ventura creerán que van á poder con nosotros? Desparanzarán algunos soldados; saquearán las panaderías; tal vez enciendan alguna iglesia... ¿Y qué? ¿Que hay con eso?

¡Incendiar! ¿Que idea! ¡Si se les ocurriese á esos malvados! ¡Entonces estábamos perdidos! Con que á doscientos ó trescientos de ellos se les ocurriese al mismo tiempo prender fuego á sus domicilios... ¡Nos antiquillaban!

¿Quien sofocaba esa meronada? ¿La tropa? Y entonces quien nos protegía á nosotros de los desmanes de esos canallas?

Y lo malo es que podían imitarlos en todas las poblaciones, y entonces ¡adiós propiedad ¡adiós capones! ¡adiós las acciones de las compañías de seguros! ¡adiós burguesía!

¡Sería algo terriblemente colosal! ¡Y con un poco de keroseno bastaría!

¡Pero no; no se les ocurriría... y los mausers acabarán con esos brutales! Confiamos que Dios nos proteja!

¡Que cigarro tan malo; no arde!

En los actuales momentos, pasado el período de la lucha á que se vieron arrastrados los obreros catalanes y la desesperación; en que la desgracia y la miseria sobre miles de hogares, nosotros, los trabajadores proletarios, hemisferio participamos de los que en España luchan denodadamente por el triunfo de la emancipación proletaria, estamos en ayuda de las víctimas inocentes que perdieron en el fragor de la lucha al ser encarcelados y cuantos trabajadores sufrían las calamidades del orden impuesto á balazos.

Por este motivo, iniciamos con el presente número una suscripción á favor de la inquisición española, esperando que á este acto de solidaridad responderán con su obolo cuantas personas se hallen dotadas de un corazón que late por la libertad.

Esta semana remitemos listas de suscripción para este objeto á nuestros amigos y á las sociedades obreras y liberales, ¡las cuales deberán ser devueltas á la redacción de este periódico!

Nosotros, á nuestra vez, en cuanto poseamos informaciones de compañeros españoles de nuestra confianza, remitiremos á España las sumas destinadas á socorrer en lo posible tanta desgracia como aflige al proletariado español.

Respondiendo á estas mismas ideas, la sociedad recreativa Artesanos Unidos de Barracas, celebrará hoy sábado 1º de Marzo, á las 8 de la noche, una importante velada á beneficio de las víctimas de los recientes sucesos de Barcelona, bajo el siguiente programa:

- 1. Sinfonía por la orquesta. 2. Conferencia por el ciudadano F. Ros, en representación de la «Federación Obrera Argentina». 3. Representación del drama en tres actos de Joaquín Dienta, Juan José.

En el intermedio del segundo acto, hará uso de la palabra el ciudadano Alberto Giraldo.

Entrada general 60 centavos. La fiesta se celebrará en la «Sociedad Cayonri, Sarmiento 764. Se recomienda la asistencia á los trabajadores.

También la «Federación Obrera Argentina» nos remite para su publicación la siguiente orden del día, aprobada por el Consejo Federal en su última reunión.

Dice así: «La Federación Obrera Argentina, ante el proceder heroico y abnegado de los trabajadores españoles, dedica un recuerdo á las víctimas de la barbarie gubernamental de la inquisitorial España; saluda á los superhéroes atentados de la prosecución de sus nobles propósitos, y protesta de los asesinos que pretenden retrasar el inevitable advenimiento de una sociedad mejor.

Termina afirmandose solidaria con todos los trabajadores que se agitan para lograr el triunfo de su emancipación. Por la A. de la F. O. A.

Luis Magrassi y D. Garfagnini secretarios Buenos Aires, 20 Febrero 1902.

La «Sociedad Cosmopolita Unión Obreros Paranaenses de Paraná, nos remite el siguiente comunicado:

«Queridos de Barcelona. Compañeros: Los obreros panaderos asociados de Paraná, alzan unánimes su grito de protesta contra las brutalidades de los señores burgueses, y os envían su sincera palabra de aliento, deseándoos un feliz éxito en la lucha emprendida.

de una manera racional, de una manera conforme. Por eso vemos la miseria colarase en la parte más sana y más útil; por eso vemos a la más útil y más sana parte de nuestra sociedad presa de la ignorancia; por eso la superstición se halla esparcida de una manera terrible entre los que tienen menos medios de sacudirla, entre la esquilinada y pobre clase trabajadora digna de mejor suerte que la presente.

¡Ah! si los que a todas horas dicen amar la justicia, en verdad la amaran! si los que dicen que predican la fraternidad sintieran dentro de su corazón para los demás el amor que para ellos sienten... de seguro que buscarían la causa de eso que llaman desgracias sociales, de esas desgracias que tienen a la humanidad presa y embrutecida y que hacen que entre los hombres nazcan odios, que son un continuo obstáculo que a la realización del bien se oponen.

Cuando un médico es llamado a entender de la enfermedad que sufre un individuo, procura indagar las causas, y es tanto más probable el buen efecto del remedio que aplique, cuanto con más exactitud haya podido conocerlas y estudiarlas, y lo que sucede al individuo, sucede a la sociedad. Y de una manera empírica, de una manera rutinaria, aplicando remedios donde el mal se presenta, sin querer indagar las causas que producen este mal, es ni más ni menos que electrizarlo, que ocultarlo, que procurar que se convierta en crónico.

Por eso los anarquistas han constituido de una manera libertaria sus grupos, que estudian los males sociales y sus causas; estudian también la manera de procurar un calmante a los males de hoy, de una injusta sociedad como la presente, donde por todas partes la rodea la reacción y la explotación más desenfrenada, y un remedio eficaz para su porvenir.

Ved ahí lo que quieren los anarquistas. Los anarquistas de ambos hemisferios vienen a llenar un vacío, vienen a cumplir un fin necesario y reclamado por el adelanto de las ciencias al desarrollo de las sociedades. Los grupos anarquistas no son las asociaciones de la mano negra ni del terror: son la asociación de hombres útiles, de los trabajadores, de los productores, de los que ayudan, de los que no explotan, de los que cultivan la tierra y comen sus pobres frutos, de los que tejen las telas y van por vestidos, de los que edifican palacios y duermen en chozas, muriéndose de hambre, porque esta sociedad del privilegio así lo quiere. Si muchas de las veces según lo que sucede con los fenómenos de nuestra madre natura: dejara sepultados en sus movimientos a toda esta clase de productores, preguntamos: ¿Qué sería de vosotros, verinegos de la humanidad, durante el transcurso del tiempo, verdugos que trituráis, que fusiláis, que encarceldis, que combatis la libertad del pensamiento de todo lo grande que encierra la naturaleza?

¡Ah! entonces los que hoy de nada os ocupáis, moriríais como hoy mueren los que a nuestra vista se presentan en las más grandes capitales, muertos de hambre y miseria. ¡Tú ciego estás que no pensáis que el hambre con todas sus consecuencias puede y con razón apoderarse de lo que hasta la fecha le habéis usurpado, y ¡ay! del día en que los hambrientos se rebelen, porque entonces magistratura, clero, explotación, política, desaparecerán a las irritadas heridas de la miseria, y de estos actos seréis los responsables ante la historia del porvenir, envenenadores de la sociedad presente.

Los anarquistas de ambos mundos representan la aspiración del porvenir, y así como la política habrá realizado su fin el día de la proclamación del individuo, los anarquistas lo habrán realizado el día del planteamiento de la REVOLUCION SOCIAL.

Juan Bta. Pérez.

Analisis de libros y revistas. La dirige el Dr. José H. repondencia debe dirigirse al mismo. Cuyo núm. 1131.

Germinal - También nos ha visitado este nuevo campeón de las artes andrúquicas que aparece en San Paulo (Brasil). Está escrito en italiano y trae un material selecto.

El Porvenir del Obrero - Es en extremo importante el número extraordinario de este colega correspondiente al día 11 de Enero.

En las ocho páginas de que consta, aparecen hermosos artículos doctrinarios de Mor, Montenegro, Terzani, Escanillo, Lorente, Pyreña, Lledó y otros; un fragmento de la comedia catalana «Libertat», unos valiosos versos de Marquina, otros de Heyn, y un movimiento societario, etc.

El número resulta interesantísimo.

La Universidad Popular - Ha llegado también a nuestra mesa de trabajo este valiente colega de Maritona. Artículos científicos de Sforza, Roff, Goglio y Ferris; una revista de revistas, crónicas y pensamientos, llenan sus treinta y dos páginas.

De Valparaíso (Chile) hemos recibido La Democracia, periódico que tras unos meses de eclipse vuelve a aparecer en el estadio de la prensa. Agradecemos la visita y establecemos el cange.

Avisos y Comunicaciones

El Comité Obrero fundado en esta ciudad para contrarrestar los pésimos efectos que sobre la clase obrera produce la propaganda inmigratoria en que se hallan interesados los gobernantes y explotadores de este país, nos remite para su publicación el siguiente documento:

«Compañeros: Los representantes de las sociedades que figuran al pie de la presente, en la reunión habida la noche del 13 del cor. mes patratraron el mejor medio de contrarrestar la propaganda interesada hecha en los países europeos y especialmente en Italia para dirigir a la Argentina la corriente emigratoria, a fin de dar un carácter más amplio y vasto a la realización de la idea, han decidido invitar a todas las sociedades corporativas de la República, a que manden delegados con mandato especial ó se hagan representar en la reunión que tendrá lugar el día 6 de Marzo, a las 8 p. m., en el local de la calle Victoria 240.

Os saludan los representantes de las sociedades: Artes Gráficas, Tabaqueros Unidos, Constructores de Carruajes, Plomeros, Fanaderos, Federación Obrera Argentina, Albaniles, Pintores, Fundidores.

NOTA - Se ruega dar a la presente circular la mayor publicidad posible en la prensa local. Buenos Aires, Febrero de 1902.»

El domingo pasado se reunieron en la Boca los carpinteros de instalaciones para el transporte de ganado en pie acordando constituir la Sociedad de Resistencia del gremio. La secretaria se halla provisoriamente instalada en la calle Garay 301 y a nombre de Antonio González.

El segundo Congreso de la Federación Obrera Argentina se celebrará los días 19 y 20 del próximo Abril, para cuyo mejor éxito recomendamos a las sociedades obreras activen los trabajos de propaganda y se preparen para tomar parte en él.

Fiesta Libertaria

La celebrará el grupo «Libertario de Corrales», el día 15 de Marzo, a beneficio de la Escuela Libertaria y los periódicos.

PROGRAMA

- 1. «Hijos del Pueblo» por la orquesta. 2. Conferencia por el compañero Ros. 3. Drama «La Fuerza de la Razón». 4. Himno de los trabajadores. 5. Drama «Pan del Pobre». 6. Baile familiar. Los compañeros que quieran donar algún objeto para la rifa, remítanlo a la calle Garay núm. 131.

FIESTA LIBERTARIA

El Grupo «Defensores de las Nuevas Ideas» ha organizado una función a beneficio de la escuela y prensa libertaria, y para la adquisición de libros para el grupo iniciador en el Teatro Libertad, Ecuador 575 y 577. Se celebrará el 1.º de Marzo a las 8.30 de la noche, con el siguiente programa:

- 1.º Sinfonía. 2.º Conferencia por el compañero Altair: «La legalidad y la legitimidad en la evolución». 3.º Estreño del drama en tres actos del compañero C. D. González, titulado «Lila». 4.º Estreño del cuadro simbólico en un acto y en verso del compañero Jorge San Clemente «Renacimiento». 5.º Estreño de la comedia en un acto y en verso del compañero M. Anguera, titulada «Entre Remedios».

Precios de las localidades: Palcos con 4 entradas, 3 pesos.

Reuniones

El grupo «Las Libertarias» se reunirá hoy sábado 1.º de Marzo a las 8 de la noche en la calle Victoria 2040. Se recomienda puntual asistencia a todas las compañeras por tenerse que tratar asuntos de gran importancia referente a los trabajos iniciados.

A todos los obreros que trabajan en bronces - Varios obreros que trabajan en este gremio han publicado un expresivo manifiesto en el cual demuestran las pésimas condiciones en que se halla el gremio y la imperiosa necesidad que tiene de organizarse en sociedad de resistencia para defenderse de la avaricia capitalista.

Una reunión con ese objeto se celebrará mañana domingo, 2.º Marzo, a las 3 de la tarde en la calle Victoria 2040.

Recomendamos la asistencia a los interesados.

Cepilleros, pinceleros y anexos. - Un grupo de obreros de este gremio ha publicado un manifiesto invitando a todos los del ramo, a una reunión que se efectuará mañana 2.º de Marzo, a las 10 de la mañana, en la calle Méjico 2070, para reorganizar la sociedad de resistencia.

Se recomienda calorosamente la asistencia a los interesados.

SUSCRIPCION VOLUNTARIA a favor de LA PROTESTA HUMANA

Capital - Lista 163 - J. Pego 50, Llorens 20, A. Buet 50, J. Mattenena 50, A. Zapata 20, J. Maguésol 20, J. Picallo 20, Bautista Vicente 20, Miguel Arista 10, A. Pacheco 10, F. Eplioza 10. Total 3.90.

Suscripciones fijas - A. Grita 1.00, R. Lion 1.00, Kisco Saucha 1.00, Mosquera 1.00, J. Azafra 1.00, J. Petrosso 2.00, J. Petrosari 1.00, S. Molina 1.00, G. Molina 1.00, G. Manilla 1.00, J. Ora 1.00, L. D. Marchi 1.00, Dagnino 1.00, V. Delgadillo 1.00, Garcia 1.00, Ghazzi 1.00, Garcia 1.00. Total 20.00. Descuotados por cotización 4.00. Restan 16.00.

Cigarreria La Cobaya 1.20. Venta Koscos 4.80. Grupo Brecci - Hurra por la anarquía 20, V. Diaz 10, B. F. 10, Espartaco 50, J. Diaz 20, Simpático 10, V. Diaz 10, F. B. 10, A. el papa 10, 2.º Galileo 10, Calvino Antonio 20. Total 80.

Lista a cargo de Mantecor - Catalanes firmas en la brecha 50, Trabajadores a la R. S. 50, A. Tomatore 20, Dinam 20, M. los curas 20, Carlos 20, Suxto D. C. 10, Esequiel Lopez 30, Pascual Rocca 10, Ispirado 20, Obrero a las armas 10, Boycott a La Nación 12, Di. Catalanes 20, Despedado 15, Trabajo 50, Manuel 20, Chino 10, Socialista 20, Perado y Cia. 50. Total 4.57.

Lista a cargo de Rodriguez - Luis Caranlet 20, S. Molina 20, V. Panalon 20, A. Costa 10, E. Dubois 20, Rafael 20, Un bierno 20, E. Miranda 10, Duran Dar 20, Juan Sanade 20. Despta 20. Total 2.00.

Lista a cargo S. de Noche - Hipolito Rios 20, Felix Vargas 20, Un rebelde 20, Gujanda 10, Un compañero 10, P. Pintor 10, Zapatero 10, Fundidor 20, V. Pujanda 10, Sacramento 10, Garisio 07, A. Perez 10. Total 1.57.

Lista a cargo de la compañera Rosa - E. Reyes 1.00, Ramon Nuñez 1.00, Ates 1.00, Antonio Nuñez 50, F. Puertas 50. Total 4.00; repartidos: para «Avvenire» 1.00. Restan 3.00.

Cigarreria Dos Coronas, 5.00. De Zapata - Juan Mee 10, Elias Liffont 10, P. Storani 50, Rebelde 10, Rudeudo Surrutza 20, Marcelino Vidal 15, A. Olivani 10. Total 1.25.

De Arans - J. H. Pane 3.00. De Salto Argentino - J. B. 2.00.

De Campana - Un catalan 20, Un voluntario 20, Pieve 20, Regoristain 20, Arturo Mosca 40, El terrible de Campana 20, Un herrero 50, Silvio 70, Cosar Danelli 20, Un estivador 20, Ajejo del burgues 20, Quiquetera 20, Local Evangelista 20, M. Gallardo 20, J. Ferrandez 20, Guillermo Torrentes 30, Luis Camelli 20, Un comunista 50, Mariano Moe 50. Total 5.50.

Descuotados 0.25 por comision, restan 5.25. Por conducto de la Libreria Sociologica - Discutir siempre, insultar nunca 50, G. Molina 25, Locatelli 10, Uno 10, Otro 10, Bartolo Capurro 45, Uno 10, Suechert 10, Rodina 10, Maffucci 50, Uno 10, J. N. 50, Un amigo di Dio 25, Manuel Canes 20, Dos Pelusa 20, Uno nuevo 15, Dippo 50, F. J. A. Figueredo 50, Gimello 20, Febrilago 10, Hereje 10, Pito 10, Individuo 10, Fortuay 10, Despedadado.

Lista a cargo del compañero Assalini - Bartolo Nocetti 10, Spodanti 10, No tengo más 05, L. Pina 20, J. Bectoni 20, Odio a los burgueses

to. A. A. So. C. M. 20, Un explotado de la Palermo 10, Caballero errante 10, Burgueses infames 10, Montaña 20, Recolectado en la fusión ambulante C. del Ideal 1.50. Total 3.30. Circolo S. S. de la Bona - J. Vento 10, G. Busi 10, Giacinto M. 10, Vito de Pergola 10, Socialista intransigente 10, Bressi Gaetano 10, Nicola Camarqui 10, Un compañero 10. Total ps. 0.80.

De Santa Fe - Falsi per un diario 10, Centro de Estudios Socia es 7.90. Total 8.00. De Castilla (Uruguay) - 0.22 oro equivalentes a 0.50 mita.

Grupo Nueva Patria - J. Strona 20, Couret 10, Un anarquista moderno 60, Silvestri 10, Un simpatizante 10, J. Romi 20, A. Diul 20, J. Benzoni 20, N. N. 10, Sigari 20. Total 2.00, repartidos 1.00 para «L'Avvenire». - O. 10; Herman 15, G. M. 30.

De Junin - Casa del Pueblo - Adelante los compañeros de Victoria y muerte la bruja 50. Para que reviente Boggio 25, Quiza lo desaa 20, Consolo 20, Revolucionario 55, Un desterrado de la Comuna 30, Colombo 1.00, Gibba 25, Stefano 50, Manuel Fernandez 50, Rafael Gottifredo 45, Eposum 50, Juanello 40, Gaetano Festi 1.00, Carrara 1.00, Papalina 53, Romano Gaetano 25, Ni Dios ni amo 50, Cualquiera cosa 50, Dario Montanari 40, A. Nicolini 40, 1. Babelo de Junin 50, 2. Babelo de Saforcada 50. Un asturiano 1.00, Un matológico 50, Nickel 1.00 - Total 13.18 gasto encomienda 1.00, quedan 12.18; repartidos mitad Protesta Humana y mitad Avvenire.

De Breznica - Ernesto Mostrel y Francisco Roland 3.00. De Tiniquita - Scipione Favalli 1.50.

RESUMEN

Total recibido para el presente número \$ 87.48

GASTOS

Table with 2 columns: Item and Amount. Includes Impresion de 2500 ejemplares del presente número (\$ 48.00), Redacción y Administración (\$ 15.00), Correo (\$ 13.50), Descuotado por error del n. 160 (\$ 1.50), Total \$ 78.00.

Sobranse del presente número \$ 9.48

Deficit del número anterior \$ 52.78

Deficit actual \$ 43.33

El núm. 160 de «La P. H.» apareció con un pequeño error en las suscripciones del Grupo Revolucionario de Río Santiago.

El total de las listas de dicho grupo aparece con 25.07, mientras debe ser solamente 22.32, que es lo que corresponde al reparto efectuado. A esta última hay que agregar además, recolectado por el mismo grupo 5.00 para la Escuela Libertaria y 2.00 para La Nueva Era, todo lo cual hemos pasado a su destino.

El error consiste en haber mezclado con las listas del grupo una del compañero J. J. Fuentes cuyo importe es de 2.80 y otra del grupo de Cigarreros Libertarios de Rosario que pertenece al Rebelde y cuyo importe es de 1.50. Por este motivo se altera el total de lo recolectado por el n. 160 de 1.50, cantidad que descontamos en el presente número.

Igualmente de la lista de Barracas al Norte publicada en nuestro número anterior, por error no se publicó el repartito que es así: Para «La P. H.» 2.00, «Avvenire» 2.00, «N. Civilta» 1.50 y Rebelde 1.40. Esta modificación no altera el producto total.

En nuestro número anterior remitimos a nuestros suscriptores de provincias el recibo correspondiente al primer trimestre de este año, y como desde tiempo inmemorial no tenemos noticias de muchos de esos suscriptores, cuantos en una u otra forma no den señales de existencia, consideraremos que no reciben el periódico y dejaremos de remitírselo desde el próximo número.

Recomendamos a nuestros suscritores de la Capital dejen en sus domicilios a alguna persona encargada de abonar las suscripciones.

Biblioteca de «La Protesta Humana»

Table listing books and their prices: Elementos de Anarquía, La Ley y la Autoridad, Sobre Ciencia Social, Fin de Fiesta, Libro, Examen por París-Javal, El Hombre y la Sociedad, Nuestros Convenciones, Elementos Fundamentales de la Anarquía.